
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
INSTITUTO FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

REI - COLEGIO DE DIRIGENTES 

ATA DE REUNIÃO Nº 4/2023 - REI-CLD (11.02.37.18) 

 23147.003476/2023-38Nº do Protocolo:
Vitória-ES, 13 de abril de 2023.

Ata da reunião do Colégio de Dirigentes do Ifes

6 de dezembro de 2022

No dia seis de dezembro de dois mil e vinte e dois, reuniu-se o Colégio de Dirigentes do Instituto Federal do Espírito
Santo, às nove horas, por webconferência, sob presidência do Reitor Jadir José Pela, com a presença dos seguintes
membros: da Pró-reitoria de Ensino, Sra. Adriana Pionttkovsky; da Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação, Sr.
André Romero; da Pró-reitoria de Desenvolvimento Institucional, Sr. Luciano de Oliveira Toledo; da Diretoria
Executiva, Sra. Danielli Veiga Carneiro Sondermann; da Diretoria de Gestão de Pessoas, Sr. Pablo Augusto Panetto
de Morais; da Diretoria de Planejamento, Sr. Marcelo Tedoldi; do campus Aracruz, Sr. Leandro Bitti; do campus
Barra de São Francisco, Sr. Leonardo de Miranda Siqueira; do campus Cachoeiro do Itapemirim, Sr. Edson Maciel
Peixoto; do campus Cariacica, Sra. Jocélia Abreu Barcellos Vargas; do Centro de Referência em Formação e em
Educação à Distância, Sra. Aline Freitas da Silva de Carvalho; do campus Centro-Serrano, Sr. Renato Chaves
Oliveira; do campus Colatina, Sr. Octávio Cavalari; do campus Ibatiba, Sr. Eglon Rhuan Salazar Guimarães; do
campus Itapina, Sr. Fábio Lyrio; do campus Linhares, Sra. Sandra Mara Mendes da Silva Bassani; do campus
Montanha, Sra. Cláudia Cunha Monte Oliveira; do campus Piúma, Sr. Marcelo Fantini Polese; do campus Presidente
Kennedy, Sr. José Alexandre de Souza Gadioli; do Polo de Inovação Vitória, Sr. Rodrigo Varejão Andreão; do
campus Santa Teresa, Sr. Ednaldo Miranda; do campus São Mateus, Sr. Eros Silva Spalla; do campus Serra, Sr.
Gilmar Luiz Vassoler; do campus Venda Nova do Imigrante, Sra. Maíra Maciel Mattos de Oliveira; do campus Vila
Velha, Sr. Diemerson da Costa Saccheto; do campus Vitória, Sr. Hudson Luiz Côgo. O Presidente ao cumprimentar
os presentes, abre a reunião e faz leitura da minuta da pauta, com os seguintes itens: 1. Apreciação do PPC de
Graduação em Ciências Econômicas do campus Cariacica; 2. Apreciação da solicitação de suspensão da
oferta de vagas no Curso Técnico em Manutenção e Suporte em Informática concomitante ao Ensino Médio
do Campus Serra; 3. Apreciação da solicitação de alteração de vagas ofertadas para os cursos Técnicos em
Agropecuária e Zootecnia integrados ao Ensino Médio do Campus Itapina; 4. Apreciação da solicitação de
mudança de turno, número de vagas e readequação da matriz do Curso Técnico em Estradas do Campus
Vitória; 5. Apreciação do Plano de Contingencia das Bibliotecas do Ifes; 6. Apreciação da Minuta da Política
de Atenção à Saúde e Segurança do Trabalho dos Servidores do Ifes; 7. RETIRADO DE PAUTA - Apreciação
da solicitação de alteração do Regimento Interno da Reitoria; 8. Informes. O Presidente abre o item 1 e passa a
palavra para a coordenadora Erika que, ao agradecer a dirigente Jocélia e a diretora Daniela Gama, declara que a
verticalização institucionalizada no Ifes propicia a criação de diversos cursos, destacando o compromisso
institucional em ofertar cursos em acordo com os arranjos locais e tendo como missão o desenvolvimento
sustentável. Explica que antes de iniciar a elaboração do PPC foi realizado um estudo de demanda, pelo qual
verificou-se que há apenas 3 instituições que ofertam a graduação em Ciências Econômicas na grande Vitória, ou
seja: Ufes, Fucape e UVV. Destas, a Ufes só oferta no turno matutino, e em contraponto, o Ifes, por ser uma
instituição pioneira, irá oferta-lo no turno noturno. Destaca que o Espírito Santo vive um momento impar na história
econômica, por isso, faz-se necessário aprofundar-se nos estudos e na formação de recursos humanos voltados que
possam contribuir com as políticas públicas. Detalha a grade curricular que trabalha temas importantes na
atualidade, tais como: inovação, mercado e desenvolvimento regional; destacando há várias disciplinas que têm
margens para auxiliar o desenvolvimento institucional e a programação. Informa que foram ouvidos profissionais que
atuam no mercado de trabalho a fim de elaborar disciplinas optativas que abordem temas importantes para o
mercado atual, tais como: tomada de decisão, economia do mar, geografia econômica, economia e sociedade
africana. Destaca que o projeto contempla uma aproximação direta com a Cidade da Inovação e explica que o
campus tem condições de infraestrutura e laboratórios, ressaltando que foi feita uma simulação a partir da matriz
2023/2, e foi possível equalizar a carga horária docente, pois 40% das disciplinas serão EaD, sendo que as



disciplinas optativas serão 100% EaD. Informa que o campus conta com biblioteca virtual, mas que, mesmo assim,
serão necessários R$ 190.000,00 para aquisição de volumes, e acrescenta que há uma doação do CDOC da Ufes
além de projetos de capacitação de recursos. Destaca que foram realizadas reuniões com o prefeito de Cariacica,
com economistas renomados e que houve apoio maciço da sociedade ao projeto. Ressalta que o campus possui
corpo docente qualificado, e que será realizado acordos de cooperação com a Ufes visto que o curso será no
noturno. Por fim, enfatiza que o curso será uma política pública de inclusão social importante, por causa da queda da
renda familiar e que o fato da proposta ser inédita na rede federal é um fator de estímulo. O Presidente manifesta
seu apreço pela proposta e como ela se adequa ao campus Cariacica, além do mais expande a atuação do Ifes. A
diretora Daniela da Gama destaca que a apresentação foi concisa, focada nos principais pontos, mas cabe destaca
que o campus possui um grupo fortalecido na área de desenvolvido regional e que o curso está alinhado com o
desenvolvimento do Estado e com a Cidade de Inovação do Ifes. A dirigente Jocélia agradece ao belíssimo trabalho
realizado pela comissão, destacando o turno noturno do curso e como ele contribuirá para o desenvolvimento
regional. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável ao Curso de Graduação em Ciências Econômicas do
campus Cariacica. O Presidente abre o item 5 e passa a palavra para a bibliotecária Eliane que explica que, em
2019, o fórum discutiu a possibilidade de se criar um plano de contingência que é um documento muito valorizado
pela comissão de reconhecimento e renovação de cursos do MEC. Foi constituída uma comissão para a elaboração
do plano que atende de forma geral os serviços de todas as bibliotecas do Ifes e o plano também estabelece
procedimentos para o controle e tratamento de acidentes que visam garantir a manutenção dos produtos e serviços
oferecidos ao público. No documento há explicações sobre a estrutura das bibliotecas e do desenvolvimento de
coleções, além do levantamento dos tipos de riscos das bibliotecas. Foi elaborado um plano de ação para evitar
possíveis crises, para evitar prejuízos humanos e materiais e destaca que o plano foi aprovado pelo Cepe em
reunião realizada no dia 10 de outubro de 2022. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável ao Plano de
Contingencia das Bibliotecas do Ifes. O Presidente abre o item 2 e passa a palavra para a diretora Tatiane que
explica que o campus possui 3 cursos na área técnica. Um deles, o Curso Técnico de Suporte em Manutenção de
Informática vem apresentando, desde 2016/1, uma relação candidatos por vaga relativamente baixa, girando em
torno de 1.3 1.4, média que foi mantida nos últimos anos. No entanto, na última seleção, essa relação caiu para 0.3 e
após análises sobre a baixa procura, o campus verificou que um curso desta área não é mais necessário. O Colégio
de Dirigentes se manifesta favorável à suspensão do Curso Técnico em Manutenção e Suporte em Informática
concomitante ao Ensino Médio do Campus Serra. O Presidente abre o item 3 e passa a palavra para o diretor
Messenas que relata que o campus, após analisar as demandas, ofertas e infraestrutura, verificou que é possível
aumentar o quantitativo de vagas em 6, ampliando-as para 36 vagas. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável
à alteração de vagas ofertadas para os cursos Técnicos em Agropecuária e Zootecnia integrados ao Ensino Médio
do Campus Itapina. O Presidente abre o item 6 e passa a palavra para a coordenadora Carla que relata a existência
da política nacional, criada em 2010, que é modelo para os demais órgãos criarem suas próprias políticas. Informa
que o Ifes iniciou os trabalhos em 2013, e teve pouco evolução até o ano de 2016. A partir de 2017 as discussões
recomeçaram e em 2018 houve capacitação para os servidores; no entanto, por causa da pandemia, os trabalhos
ficaram paralisados em 2020 e 2021, retornando em 2022. A servidora Myriam apresenta as etapas de elaboração
da política, dando destaque aos objetivos e as ações principais. A servidora Yassana apresenta os responsáveis e
as responsabilidades inerentes à implantação da política, ressaltando as prerrogativas da institucionalização. O pró-
reitor Luciano relata que a saúde do servidor e segurança no trabalho são temas muito importantes para o Ifes,
acrescentando que, para o momento, o essencial é ter a política aprovada, ou seja, um documento institucionalizado.
Por fim, agradece a equipe da CASS, pela elaboração do documento, e também aos dirigentes, por apoiarem essa
demanda institucional. Ao ser questionada pelo dirigente Leandro sobre a descentralização, a coordenadora Carla
explica que ela se dará por meio de comissões, que é a melhor maneira de realizar a descentralização. O dirigente
Leandro relata que a maioria dos campi não possuem profissionais com a formação da CASS. A coordenadora
Carla, ao reconhecer essa dificuldade, explica que as comissões serão desenvolvidas por meio de parcerias, pois
hoje há uma grande dificuldade para se resolver o déficit de servidores da área de saúde. Assim, haverá parcerias
com universidades, ONG´s, prefeituras, e até com profissionais particulares; acrescentando que a comissão local,
por conhecer a região, bem como os profissionais e instituições auxiliará na efetivação das parcerias. O dirigente
Octávio relata que o campus Colatina tem trabalhado por meio de comissões, destacando que há várias questões
que envolvem a saúde, e que o campus também designou uma comissão de preparação para a aposentadoria.
Explica que as comissões foram formadas na primeira gestão, e mesmo com autonomia para exercer seus trabalhos,
em algum momento, elas compartilham atividades. Destaca a importância destas comissões, pois durante e pós
pandemia, foi identificado um aumento expressivo nos casos de saúde mental. Por fim, finaliza, ao enfatizar que o
campus Colatina trabalhava essas questões sem a instituição ter uma política aprovada, no entanto, esclarece que o



campus possui psicóloga, servidores de RH e Educação Física que contribuem para a execução dessas atividades.
O dirigente Diermerson manifesta sua satisfação pela CASS tentar, ao máximo, acolher as demandas dos campi,
pois a CASS trabalha com questões complexas que envolvem diretamente os servidores, e essa parceria com os
campi é muito importante para a instituição. No entanto, mesmo que o que o dirigente Octávio seja favorável à
política, há uma certa preocupação, por causa da capacidade técnica necessária para o gerenciamento. Destaca que
os dirigentes necessitam de mais tempo para analisar a proposta e verificar como será sua efetivação em cada
campus, e como dirigente e também psicólogo, pede vistas para analisar com cuidado o documento, destacando que
essa análise será realizada com a coordenadora Carla e também com os dirigentes. A coordenadora Carla destaca
que os dirigentes já tiveram acesso ao documento que também já passou por consulta pública, relatando que, sobre
a capacidade técnica, o Ifes não possui o quantitativo necessário de profissionais e também não haverá códigos de
vagas para a área de saúde, por isso, se a discussão se ater a esses profissionais haverá um adiamento na
execução da política. O Presidente destaca que a proposta é ter referência nos campi para que haja colaboração
com a CASS, explicando que os servidores serão capacitados, e que para avançar, o Ifes, nesse momento, deve
utilizar seus servidores atuais; explicando a seguir, que essa é uma percepção pragmática, que não significa uma
ação institucional, pois a política é de todo o Ifes, e que deve ser validada, analisada, reprogramada e refeita, caso
necessário. O pró-reitor Luciano, respeitosamente, não concorda com o pedido de vistas. O dirigente Diemerson
explica que o documento fala de gestão, por isso mantém o pedido, comprometendo-se a tratar isso o mais breve
possível no Fórum de Diretores-gerais, pois deve-se averiguar a melhor forma de executar a gestão descentralizada.
Por fim, esclarece que o pedido de vistas não é uma ação procrastinadora e sim, uma possibilidade de os dirigentes
se debruçarem sobre o tema mais uma vez. O dirigente Leandro destaca que na reunião do Fórum de Diretores-
gerais houve dúvidas sobre a política, por isso, concorda e reforça o pedido de vistas. O dirigente Edson solicita que,
caso não haja propostas de alterações significativas no documento que ele seja encaminhado diretamente ao
Conselho Superior. O pró-reitor Luciano relata que houve muito debate sobre o assunto no Fórum de Diretores-
gerais, no entanto, caso haja uma proposta do Fórum de Diretores-gerais, ela deve ser validada pela CASS. O
Colégio de Dirigentes concorda com o pedido de vistas do dirigente Diemerson e, caso a equipe técnica da CASS
esteja de acordo com possíveis propostas/alterações do Fórum de Diretores-gerais, o processo deverá ser
encaminhado diretamente ao Conselho Superior. O Presidente abre o item 4 e passa a palavra para o diretor
Luciano que relata que, inicialmente, havia um pedido de suspensão, no entanto, devido as estudos realizados no
campus, preferiu-se mudar o turno para o matutino, aumentar o número de vagas, e também haverá uma
readequação da grade curricular, pela qual, haverá duas interdisciplinas: redação técnica e estatística, que serão
desenvolvidas nas demais disciplinas do curso. O Colégio de Dirigentes se manifesta favorável à solicitação de
mudança de turno, número de vagas e readequação da matriz do Curso Técnico em Estradas do Campus Vitória. O
Presidente abre o item 8 e passa a palavra para o dirigente Leandro que solicita ao Presidente esclarecimentos
sobre a questão dos bloqueios do orçamento, e como estas questões estão sendo tratadas pelo Conif,
acrescentando o receio dos dirigentes em serem publicamente cobrados por fornecedores, e também pelo não
pagamento de auxílios, bolsas e responsabilidades. O Presidente revela que é um ponto que, desde sexta-feira
passada, tem criado grande preocupação, pois o Governo Federal cortou os limites. Explica que há uma grande
movimentação com o governo, com os parlamentares para reverter ou minimizar essa situação. Destaca que serão
R$ 1.700.000,00 em conta negativa, e que segundo o pró-reitor Lezi, o Ifes não pode movimentar recursos sob o
risco de serem bloqueados também. Informa que o Ifes aguardará até a próxima quarta-feira, para conhecer o
resultado das movimentações realizadas por meio de parcerias com a Andifes, diálogos com diversos parlamentares
e também com a senadora Rose de Freitas que, depois de uma ausência pós eleições, retornou ao circuito político.
Destaca não se lembrar de uma situação de corte tão extremo quanto esse e que tem conversado frequentemente
com o Secretário de Educação Tecnológica e Profissional, acrescentando que está tramitando uma PEC para
solucionar o problema de orçamento das instituições. Destaca que há conversas com o coordenador da área de
educação da equipe de transição, José Henrique Paim, que tem amplo conhecimento da Rede Federal e das
universidades, pois foi Ministro da Educação após a gestão do Fernando Haddad. Manifesta opinião pela qual é
impossível fechar o ano com essa situação, no entanto, crê que haverá uma saída com relação aos pagamentos,
esse corte é relativo ao custeio, à arrecadação própria e à assistência estudantil. Ao ser questionado pelo dirigente
Edson se haveria a possibilidade de se utilizar o saldo vinculado, explica que é necessário estudar, pois, para os
alunos é possível fazer um TED. Manifesta sua confiança que haverá uma solução para essa situação; justificando-
se no fato de que há uma mobilização intensa por parte da sociedade e também do governo que irá assumir em
2023. Destaca que o deputado Reginaldo Lopes tem ajudado bastante nesse difícil momento, e relata que, caso não
haja solução, o assunto será encaminhado ao Fórum de Diretores-gerais para se discutir ações institucionais,
ressaltando que, por causa dos poucos dias para o final de mandato do governo atual, a judicialização não seria um



caminho positivo. O dirigente Leandro explica que a proposta do dirigente Edson será utilizada em último caso. O
Presidente informa que é necessário verificar se, tecnicamente, a proposta é viável; esclarecendo que irá analisá-la e
que, caso a situação permaneça inalterada, pode-se reunir na próxima quarta ou quinta-feira para tratar os próximos
passos. O dirigente Leandro ressalta que, em 2019, os campi utilizaram os saldos vinculados, e sugere que, como
haverá reunião presencial dos diretores-gerais no campus Ibatiba, e caso não haja alteração até lá, o assunto pode
ser discutido lá. O Colégio de Dirigentes concorda com sugestão. O dirigente Diemerson relata que a portaria 9763
/2022 que trata dos jogos da Copa permite que não haja expediente nos órgãos quando os jogos começarem às 12
horas. A diretora Danielli concorda com o dirigente Diemerson e destaca que deverá haver compensação. Nada mais
havendo a tratar, o Presidente declara encerrada a reunião. Eu, Alessandro Gonçalves de Assis, lavrei a presente
ata, que será submetida à aprovação de todos os presentes.
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